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舞台はじゃがいもとスキーの町
『北海道倶知安町』

倶知安町

豪雪地帯指定図



倶知安町はどんなまち？
● 倶知安町の概要

人口・高齢化率
●⼈⼝ 15,259 ⼈
●⾼齢化率 22.3％
（道内で下から7番⽬）

※平成24年10⽉1⽇現在

降雪量・積雪深

年間降雪量は10mを超え、
毎年の最深積雪は2m前後

札幌市と⽐
較した年間
の降雪量は
およそ2.5
倍、近隣市
町村でも最
も雪の多い
地域

位置・気候

●倶知安町は⽺蹄⼭麓に位置
●道内でも有数の豪雪地帯

（特別豪雪地帯に指定）

倶知安町の積雪の様⼦（H25.03.10）

除雪ヘルパー派遣制度
●倶知安町では、70歳以上の⾼齢

者・独居世帯、障害者世帯等を
対象とした住宅の除雪ヘルパー
制度がある

●⽞関先、通路及び窓周り等⽇常
⽣活に⽀障が⽣ずると認められ
る範囲内において、無料で業者
に除雪作業を依頼できる。

＜平成24・25年度の実績＞
173世帯 合計641回
174世帯 合計727回

倶知安町では、高齢者・独居世帯の
住宅周りの除雪はどうしてる？

（１）町の福祉事業 （２）町内会独自の取組

除雪ボランティアの取組
●平成18年頃から、地元の琴和町

内会が組織した『ちょぼら除雪
隊』という地域主導による除雪
ボランティア活動の取組が実施
されている

琴和町内会の
「ちょぼら除雪
隊」（ちょっとし
たボランティア
の意）25歳～
78歳まで総勢
35名で頑張っ
ています。



倶知安への「雪はねボランティアツ
アー」が行われるようになったきっかけ

道庁職員のＴさん

平成24年豪雪がきっかけ

北海道では近年雪害事故が増加傾向にあり、
平成24年度冬期には雪の事故による死傷者
数が500⼈を超えている。

最近、雪の事故が
増えているなぁ

なんとかできない
だろうか？

ボラベーション
研究会

倶知安で「雪はねボランティアツアー」
が行われるようになったきっかけ

道 庁
（後志総合振興局

in倶知安）
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包括連携協定を結んで
いる道内の企業に「除
雪の事故を減らすため
の雪のイベントを⼀緒
にできないか」と相談 どこかで「雪はね

ボランティアツ
アー」を⼀緒にや
りませんか？

じゃあ、
倶知安で！



平成24年8月 『ボラベーション研究会』 設立

平成25年2月 雪はねボランティアツアーを開催
（4地域 計5回、約180名が参加）

上富良野町 岩見沢市美流渡 三笠市弥生地区

『ボラベーション研究会』とは？
●⾼齢化や過疎化により、除雪等の担い⼿が不⾜している地域に、都市部の学⽣

や企業等によるボランティア活動を通じた広域交流を通して、地域にイノベー
ションを起こすことを⽬的として設⽴。

●メンバーは企業の社会貢献に関⼼のある企業のＣＳＲ担当者および⼤学関係者

よし！
⾏こう！倶知安に

も来て！

雪はねボランティアツアーは大成功！

倶知安での雪はねボランティアツアーの様子

地元町内会が実施している「ちょぼら除雪隊」にお願いして、札幌からの参加
者も混ぜてもらう形で⼀緒に雪はね作業。作業後、町内会の婦⼈会の⼈たちが
作ってくれた鍋を⼀緒に⾷べて交流。地元の⼈とツアー参加者を合わせると総
勢80名がボランティアに参加。＜ツアー参加者＞ 34名



翌年、六郷親交会にも

「六郷ちょボラ隊」が結成！

琴和町内会

六郷親交会

【倶知安町マップ】

『広報くっちゃん 平成２６年２月号、No.１０２１』

２年目は、琴和と六郷の２地域で

「雪はねボランティアツアー」を開催

倶知安での雪はねボランティアツアーの様子

【⽇時/場所】
①2014年2⽉9⽇（⽇）/ 琴和町内会
②2014年3⽉2⽇（⽇）/ 六郷親交会



ツアーに関わる人達は総勢１００名超え

地元町内会の除雪ボラン
ティア隊に、札幌からの参
加者も混ぜてもらう形で⼀
緒に雪はね。
今年は倶知安中学の⽣徒さ
んも参加で⼤賑わい。

＜ツアー参加者＞

・２/９（日） ４９名

（総勢約１１０名）

・３/２（土） ５０名

（総勢約１００名）
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六郷ちょボラ隊が立ち上がった

一番のきっかけって何だったのか？

それはね
･･･

そこで、倶知安町役場のＦさんに
ヒアリングをしました。

昨年度、六郷で
ちょボラ隊が出来
たきっかけは何
だったんですか？

倶知安町役場建設課のＦさん



六郷振興会で「六郷ちょボラ隊」が

結成された大きなきっかけは・・・

六郷親交会の阿部町内会⻑
が琴和町内会の「ちょぼら
除雪隊」の活躍を⾒て、町
内の他の地域にも、もっと
活動の輪を広げたいと思っ
たことがきっかけでした。

琴和に続き、
ぜひうちの
町内会にも！

六郷親交会の
安部町内会長『広報くっちゃん 平成２５年４月号』

もう一人「除雪ボランティアはイケル！」

と思った人物・・・それは・・・

これは
イケル！

福島世二
倶知安町長
でした。



整理すると・・・

平成２４年豪雪

平成１８年豪雪 琴和ちょぼら
除雪隊結成

六郷ちょぼら隊
結成

琴和ちょぼら
除雪隊活躍

ボラベーション
研究会結成

広域の除雪ボラン
ティアツアー開始

倶知安 札 幌

平成２５年冬

平成２６年冬

合同で
除雪ボランティア

ボラベーション
研究会

ボラベーション
研究会

つまり、札幌からの雪かきボランティアが少なからず
地域の除雪隊の結成のきっかけになっていた！

と言えるかもしれない。

ただ、その背景として、

『豪雪による被害の拡大』
が住民の除雪に対する意識変化に

大きなきっかけとなっていた。

ボラベーション研究会は、
今回のような機会をきっかけに芽生えた地域内共助の芽を
蔭ながら支えていくお手伝いをしようと思っています。



ご清聴ありがとうございました。


